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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

(vorbehaltlich der Genehmigung durch den Marktgemeinderat) 
 

über die -öffentliche -  
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
 

am 28.05.2009 um 19.30 Uhr 
 

im Rathaus (Sitzungssaal) 
 
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
Anwesenheitsliste: 
1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Christiane Fries FWG  

Herr Elmar Hefter CSU  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Wolfgang Maier CSU  

Herr Paul Merz CSU  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Andrè Sommer SPD  

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU ab TOP 6 öff.  

Herr Fritz Weber SPD  

Herr Holger Weber CSU ab TOP 1 öff.  

Frau Ursula Weitz CSU  
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Herr Rene Wendland FWG  

Herr Dr. Ulrich Wünsch FWG  

Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider   

Presse  
Main-Echo Obernburg (Frau Schmitt)    

 
 
Abwesend: 
 
Frau Christel Gesierich 
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T A G E S O R D N U N G  

 
 

TOP  1 Genehmigen der Niederschrift vom 23.04.2009 
 
TOP  2 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  3 Friedhöfe Sulzbach a. Main und Soden; 

Erstellen neuer Urnenwände 
 
TOP  4 Jahresabschluss der Marktgemeinderwerke Sulzbach a. Main für das 

Wirtschaftsjahr 2008; 
Feststellung der Jahresbilanz und der Jahreserfolgsrechnung 

 
TOP  5 Sanierungsarbeiten im Friedhof im OT Soden; 

Erneuerung der Treppenanlage (Zugang zum Friedhof vom Pfarrhaus 
kommend) 

 
TOP  6 Haushaltssatzung 2009; 

Aufstellung der Haushaltssatzung 2009 sowie des Finanzplans und 
des Investitionsprogramms 2008 - 2012 

 
TOP  7 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  7.1 Einweihung Spielplatz an der Geeb; 

 
TOP  7.2 Mitteilung vom 06.05.2009 der Sparkasse Miltenberg (Dividendengut-

schrift E.ON-Aktien); 
 
TOP  7.3 Städtebauliches Entwicklungskonzept; 

 
TOP  7.4 Bodendenkmal "Altenburg"; 

 
TOP  7.5 Schreiben vom 31.03.2009 des Sozialkreises; 

 
TOP  7.6 Antrag auf Anordnung einer Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 

km/h im Bereich der Montessori-Schule; 
 
TOP  7.7 Antrag auf Anordnung einer Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 

km/h im Bereich der Hauptstraße/Bahnhofstraße; 
 
TOP  8 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  8.1 Fototermin des Marktgemeinderates; 

 
TOP  8.2 Kommunale Verkehrsüberwachung; 

 
TOP  8.3 Umbau des Anwesens Spessartstr. 4; 

 
TOP  8.4 Antrag der FWG-Fraktion vom 28.05.2009; 
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TOP  8.5 Straßenbeleuchtung; 

 
TOP  8.6 Neugestaltung Brünnchen und Seepfädchen; 

 
TOP  8.7 Anschaffung einer Uhr für den Sitzungssaal; 

 
TOP  8.8 Ratsinformationssystem; 

 
TOP  8.9 Verkehrsbehinderung im Einmündungsbereich Blumenstra-

ße/Breiterweg; 
 
TOP  8.10 Umgehungsstraßen; 

 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheinen diese Tagesordnungspunkte im öffentli-
chen Teil der Niederschrift 
 
 
TOP  2 Modernisierung des Rathauses Sulzbach a. Main; 

Abrechnung der Baumaßnahme 
 
TOP  3 Ausbau der Sodentalstraße mit Kanal- und Wasserleitungssanierung 

- Ergänzung der Ingenieurverträge für die Bauabschnitte 2 und 3 
 
TOP  4 Vollzug des Bayer. Kinderbildungs- und Betreuungsgesetzes (BayKi-

BiG); 
Zustimmung zu der Maßnahme der Kath. Kirchenstiftung hinsichtlich 
Art, Ausmaß und Ausführung der Sicherheits- und Brandschutzmaß-
nahmen im Kindergarten "Spatzennest" sowie Zustimmung zu den 
Fördervoraussetzungen 

 
TOP  5 Sicherheits- und Brandschutzkonzept KiGa "Spatzennest", Sulzbach 

a. Main, An der Geeb; 
Antrag des Kath. Pfarramtes St. Margareta vom 09.04.2009 auf Ge-
währung eines gemeindliches Zuschusses 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürger im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen werden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
 
1  Genehmigen der Niederschrift vom 23.04.2009 

 
Die Ergänzungen des Herrn Paul Merz zur Niederschrift vom 23.04.2009 sind in der 
Niederschrift enthalten und werden im nächsten Amts- und Mitteilungsblatt veröffent-
licht. 
 
Herr Holger Weber erscheint zur Sitzung.  
 
 
Beschluss: 
Die Niederschrift vom 23.04.2009 wird vollinhaltlich genehmigt.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2  Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sitzung

 
 
Beschluss: 
Die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sitzung wird vollinhaltlich anerkannt.  
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3  Friedhöfe Sulzbach a. Main und Soden; 

Erstellen neuer Urnenwände 
 

Vorberaten im Grundstücks-, Bau- und Umweltausschuss am 19.02.2009 und im 
Rahmen der Ortsbegehung am 24.04.2009. 
 
Der Vorsitzende erläutert anhand von Plänen die vorgesehenen Standorte der Ur-
nenmauern in den Friedhöfen Sulzbach und Soden sowie die Kostenschätzungen des 
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Architekten Roth zu den einzelnen Varianten. Die Urnenmauer auf dem Friedhof in 
Sulzbach soll mit einem Abstand von ca. 1 m zur östlichen Grenze zum Grundstück 
Nykrake Fl.Nr. 7252 (zur Bahnhofstraße hin) errichtet und aus baurechtlichen Grün-
den auf eine max. Höhe von 2 m begrenzt werden. Eine Weiterführung um die Ecke 
ist zum jetzigen Zeitpunkt nicht vorgesehen. Die Eigentümer der angrenzenden 
Grundstücke (Nykrake und Schreck) erheben keine Einwände. 
 
Möglich wären 3 Varianten mit jeweils 24 Zweier-Nischen.  
 
Kosten laut Schätzung von Arch. Roth für Variante 1    -    ca. 72.115,00 € 
   für Variante 2    -    ca. 68.615,00 € 
   für Variante 3    -    ca. 69.615,00 € 
 
Laut telefonischer Auskunft des Landratsamtes Miltenberg (Herr Hofmann) vom 
30.01.2009 ist ein beststattungsrechtliches Verfahren für eine Urnenwand nicht not-
wendig. 
 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a. Main errichtet im Friedhof Soden (Ebene 4) eine Urnenwand 
gemäß der Planungsvariante 3 des Architekten Josef Roth, Leidersbach, mit einer 
geschätzten Bausumme von ca. 69.615,00 €. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a. Main errichtet im Friedhof Sulzbach a. Main parallel zur östli-
chen Grenze zum Grundstück Nykrake Fl.Nr. 7252 (zur Bahnhofstraße hin)  eine Ur-
nenwand gemäß der Planungsvariante 3 des Architekten Josef Roth, Leidersbach, mit 
einer geschätzten Bausumme von ca. 69.615,00 €. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4  Jahresabschluss der Marktgemeinderwerke Sulzbach a. Main für das 

Wirtschaftsjahr 2008; 
Feststellung der Jahresbilanz und der Jahreserfolgsrechnung 
 

Vorberaten im Haupt- und Finanzausschuss am 12.05.2009. 
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Beschluss: 
Der Jahresabschluss der Marktgemeindewerke Sulzbach a. Main für das Wirtschafts-
jahr 2008 wird mit folgenden Abschlusszahlen festgestellt: 
 
Summe der Vermögensseite 12.092.626,39 €
Summe der Schuldenseite 12.018.792,93 €
Jahresgewinn somit 73.833,46 €
 
Summe der Erträge 528.728,06 €
Summe der Aufwendungen 454.894,60 €
Jahresgewinn somit 73.833,46 €
 
Der Jahresgewinn in Höhe von 73.833,46 € ist der Erneuerungsrücklage zuzuführen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5  Sanierungsarbeiten im Friedhof im OT Soden; 

Erneuerung der Treppenanlage (Zugang zum Friedhof vom Pfarrhaus 
kommend) 
 

Im Rahmen der Ortsbesichtigung vom 24.04.2009 wurde vom Bauausschuss folgende 
Konzeption für anstehende Maßnahmen im Friedhof Soden vorgeschlagen: 
 
2009: Erneuerung der Treppenanlage vom Pfarrhaus kommend zum Friedhof; 
2010: Erneuerung des Bodenbelags in der Aussegnungshalle; 
2011: Sanierung des Leichenhausvorplatzes; 
 
Der Vorsitzende erläutert die notwendigen Arbeiten und teilt mit, dass die Sanierungs-
arbeiten aufgrund des Umfanges nicht vom gemeindlichen Bauhof ausgeführt werden 
können. 
 
Der Vorentwurf mit Kostenschätzung der Varianten 1 - 3 für die Sanierung der Trep-
penanlage des Planungsbüros Wilz vom 25.05.2009 wurde den Fraktionen zugestellt. 
 
Kostenvergleich: 
 

Varianten Breite der Treppe Kosten brutto 
1 3,00 m 69.000,00 € 
2 2,50 m 66.000,00 € 
3 2,00 m 63.000,00 € 
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Seitens der Mitglieder des Marktgemeinderates wird vorgeschlagen, die Treppenbreite 
von 3,00 m beizubehalten, da die Erneuerungskosten einer schmäleren Variante nur 
zu einer geringeren Kostensenkung führen.  
 
 
Beschluss: 
Die Treppenanlage vom Pfarrhaus kommend zum Friedhof wird im Jahr 2009 gemäß 
der Variante 1 (Kosten ca. 69.000,00 €) erneuert. Mit der Planung und Bauleitung wird 
das Planungsbüro Wilz beauftragt. 
 
Die Erneuerung des Bodenbelags der Aussegnungshalle und die Sanierung des Lei-
chenhausvorplatzes werden für die Jahre 2010 und 2011 vorgesehen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
6  Haushaltssatzung 2009; 

Aufstellung der Haushaltssatzung 2009 sowie des Finanzplans und des 
Investitionsprogramms 2008 - 2012 
 

Die Erläuterungen sowie die Ergänzungen (Toiletten und Fenster Herigoyen-Volks-
schule) zum Haushaltsplan 2009 und das Investitionsprogramm 2008 – 2012 wurden 
zugestellt. 
 
Herr Dr. Rainer Vorberg erscheint zur Sitzung. 
 
Der 1. Bürgermeister Peter Maurer, Herr Elmar Hefter (CSU-Fraktion), Herr Dr. Ulrich 
Wünsch (FWG-Fraktion) und Herr Volker Zahn (SPD-Fraktion) erläutern im Rahmen 
einer Haushaltsrede ihre Standpunkte zu dem vorliegenden Haushaltsplan 2009 sowie 
dem Investitionsprogramm 2008 – 2012 und stimmen dem vorliegenden Entwurf und 
den Ergänzungen zu. Es sollte jedoch zukünftig mit den Haushaltsmittel sparsam um-
gegangen und zur Vermeidung von Kreditaufnahmen die Investitionen soweit möglich 
auf die Pflichtaufgaben beschränkt werden 
 
Herr Dr. Ulrich Wünsch hofft, dass die Fraktionsvorsitzende der FWG, Frau Christel 
Gesierich im nächsten Jahr die Haushaltsrede wieder halten kann und wünscht ihr auf 
diesem Wege gute Besserung. 
 
Die SPD-Fraktion schlägt außerdem vor, einen Schulbeirat zu gründen, der sich aus 
Vertretern der Eltern, der Schulleitung, der Gemeinde und des Fördervereins zusam-
mensetzt.  
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Beschluss: 
Dem vorgelegten Entwurf der Haushaltssatzung mit dem Haushaltsplan 2009 sowie 
dem Investitionsprogramm 2008 – 2012 wird zugestimmt. 
 
Um die Kassenliquidität zu gewährleisten, wird die Verwaltung ermächtigt, einen Kas-
senkredit unter Beachtung der Höchstgrenze aufzunehmen. 
 
Die Haushaltssatzung 2009 wird der Originalniederschrift als Anlage beigefügt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 20  Anwesend: 20 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7  Berichte des Bürgermeisters 

 
7.1  Einweihung Spielplatz an der Geeb; 

 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Spielplatz an der Geeb vom gemeindlichen 
Bauhof fertig gestellt wurde und die Einweihung am 29.05.2009 um 13.30 Uhr stattfin-
det. 
 
Für die geleistete Arbeit dankt er Herrn Stein und dem Team des Bauhofes.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.2  Mitteilung vom 06.05.2009 der Sparkasse Miltenberg (Dividendengut-

schrift E.ON-Aktien); 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass der Markt Sulzbach a. Main noch im Besitz von 
75.000 E.ON-Aktien ist und lt. Mitteilung der Sparkasse eine Dividendengutschrift in 
Höhe von 112.500,00 € ausgezahlt wurde.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.3  Städtebauliches Entwicklungskonzept; 

 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass lt. Bescheid vom 30.04.2009 der Regierung von 
Unterfranken eine Förderung in Höhe von 31.800,00 € für die Erstellung eines integ-
rierten städtebaulichen Entwicklungskonzeptes (Gesamtkosten 53.200,00 €) gewährt 
wird.  
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---------------------------------------------- 
 
 
7.4  Bodendenkmal "Altenburg"; 

 
Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass auf Antrag des Herrn Dr. Rainer Vorberg zu einer 
eventuellen Freistellung der Altenburg mit der Gemeinde Leidersbach, den beiden 
Heimat- und Geschichtsvereinen, dem Leiter des Spessartprojektes und dem Forst-
amt ein gemeinsamer Besprechungstermin vereinbart wird.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.5  Schreiben vom 31.03.2009 des Sozialkreises; 

 
Der 1. Bürgermeister gibt das Dankschreiben vom 31.03.2009 des Sozialkreises im 
Wortlaut bekannt (kostenlose Überlassung des Saales des Braunwarthsmühle).  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.6  Antrag auf Anordnung einer Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 

km/h im Bereich der Montessori-Schule; 
 

Der 1. Bürgermeister gibt bekannt, dass der Antrag der Eheleute Schmitt auf Anord-
nung einer Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 km/h im Bereich der Montessori-
Schule mit Schreiben vom 15.05.2009 des Landratsamtes Miltenberg abgelehnt wur-
de. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, das Schreiben den Fraktionen in Kopie zuzustellen.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7.7  Antrag auf Anordnung einer Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 

km/h im Bereich der Hauptstraße/Bahnhofstraße; 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass nach Rücksprache mit dem Landratsamt Milten-
berg in den nächsten 3 – 4 Wochen eine Entscheidung zu erwarten ist. Eine Tendenz 
ist zurzeit nicht erkennbar.  
 
 

---------------------------------------------- 
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8  Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 
 

 
8.1  Fototermin des Marktgemeinderates; 

 
Herr Dr. Rainer Vorberg bittet um Festlegung eines Fototermins vor der Sommerpau-
se. 
 
Der 1. Bürgermeister schlägt hierfür den 30.07.2009 um 19.00 Uhr (Treffpunkt Rat-
haus) vor. 
 
Die Mitglieder des Marktgemeinderates nehmen hiervon Kenntnis.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.2  Kommunale Verkehrsüberwachung; 

 
Herr Dr. Rainer Vorberg bittet um Auskunft, ob bei den Geschwindigkeitsmessungen 
eine Toleranzgrenze von + 8 km/h berücksichtigt wird. 
Die Verwaltung wird eine Überprüfung veranlassen.   
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.3  Umbau des Anwesens Spessartstr. 4; 

 
Herr Dr. Rainer Vorberg teilt mit, dass für die Gestaltung bzw. Erhaltung von  Bau-
denkmälern (Türbogen Spessartstr. 4) eine Förderung möglich ist und überreicht des-
halb die Richtlinien des Landkreises Miltenberg zur Förderung der Denkmal- und 
Brauchtumspflege  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.4  Antrag der FWG-Fraktion vom 28.05.2009; 

 
Herr Karl-Heinz Müller übergibt der Verwaltung einen Antrag der FWG-Fraktion vom 
28.05.2009 mit Anregungen und Verbesserungsvorschlägen mit der Bitte um Erledi-
gung bzw. weitere Veranlassung.  
 
 

---------------------------------------------- 
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8.5  Straßenbeleuchtung; 
 

Frau Ursula Weitz überreicht einen Fragenkatalog (An- und Ausschaltzeiten) mit der 
Bitte um Klärung.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.6  Neugestaltung Brünnchen und Seepfädchen; 

 
Herr Volker Zahn stellt den Antrag das Architekturbüro Hille mit der Planung zur Neu-
gestaltung des Brünnchens und des Seepfädchens zu beauftragen.  
 
 
Beschluss: 
Der Antrag des Herrn Volker Zahn wird zur Abstimmung zugelassen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 11  Anwesend: 20 
Nein: 9  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
Beschluss: 
Das Architekturbüro Hille wird mit der Planung (Leistungsphase 1 und 2) zur Neuges-
taltung des Brünnchens und des Seepfädchens beauftragt 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 11  Anwesend: 20 
Nein: 9  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.7  Anschaffung einer Uhr für den Sitzungssaal; 

 
Herr Elmar Hefter erinnert an seinen Antrag zur Anschaffung einer Uhr für den Sit-
zungssaal. 
 
Der 1. Bürgermeister wird eine Uhr bis zur nächsten Sitzung des Marktgemeinderates 
beschaffen.  
 
 

---------------------------------------------- 
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8.8  Ratsinformationssystem; 
 

Herr Elmar Hefter teilt mit, dass zur heutigen Sitzung keine Unterlagen im Ratsinfor-
mationssystem bereitgestellt waren. 
 
Der Sachbearbeiter teilt hierzu mit, dass durch Elektroarbeiten im Treppenhaus das 
Programm für die Bereitstellung der Unterlagen nicht vollständig durchgelaufen ist und 
deshalb keine Unterlagen im RIS bereitgestellt worden sind. Die Verwaltung wird im 
Rahmen der Überspielung ins RIS eine zusätzliche Kontrolle durchführen, um zukünf-
tig solche Pannen zu vermeiden.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.9  Verkehrsbehinderung im Einmündungsbereich Blumenstra-

ße/Breiterweg; 
 

Herr Elmar Hefter teilt mit, dass im Einmündungsbereich der Blumenstaße/Breiterweg 
ein Kleinlastwagen parkt und die Sicht behindert.  
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8.10  Umgehungsstraßen; 

 
Herr Paul Merz stellt den Antrag das Staatl. Bauamt und die Landtagsabgeordneten 
schriftlich in die Angelegenheit mit einzubeziehen um kurzfristig ein Ergebnis zu erzie-
len. 
 
Hierzu teilt der 1. Bürgermeister mit, dass Herr Biller vom Staatl. Bauamt für den Markt 
Sulzbach a. Main in dieser Angelegenheit der Ansprechpartner ist und in Kürze ein 
entsprechendes Schreiben gefertigt wird. Dieses Schreiben wird die Verwaltung in 
Abdruck an die Landtagsabgeordneten weiterleiten.  
 
 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheinen diese Tagesordnungspunkte im öffentli-
chen Teil der Niederschrift 
 
 
 
2  Modernisierung des Rathauses Sulzbach a. Main; 

Abrechnung der Baumaßnahme 
 

Vorberaten im Haupt- und Finanzausschuss am 12.05.2009 
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Beschluss: 
Die Mehrkosten in Höhe von 48.549,06 € anlässlich des Umbau des Bürgerservice-
büros im Rathaus werden nachträglich genehmigt.  
Der Kostenvergleich vom 05.03.2009 wird dieser Originalniederschrift als Anlage bei-
gefügt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 14  Anwesend: 20 
Nein: 6  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
3  Ausbau der Sodentalstraße mit Kanal- und Wasserleitungssanierung - 

Ergänzung der Ingenieurverträge für die Bauabschnitte 2 und 3 
 

Vorberaten im Bauausschuss am 14.05.2009. 
 
Die vorläufigen Ingenieurkosten würden sich nach Prüfung der Verwaltung wie folgt 
zusammensetzen: 
 
Bauabschnitt 2 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bauabschnitt 3 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
Die Ergänzungen der Ingenieurverträge für die Bauabschnitte 2 und 3 werden vollin-
haltlich genehmigt. Die Verwaltung wird beauftragt das Weitere zu veranlassen.  
 
 
 
 

Kanal und Wasserleitung 25.145,77 € 
Straßenbau 15.101,14 € 
Sicherheits- u. Gesundheitsschutz 3.650,00 € 
Gesamt 43.896,91 € 
x 1,19 52.237,32 € 

Kanal und Wasserleitung 27.583,71 € 
Straßenbau 15.685,26 € 
Sicherheits- u. Gesundheitsschutz 3.850,00 € 
Gesamt 47.118,97 € 
x 1,19 56.071,57 € 
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Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 20  Anwesend: 20 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4  Vollzug des Bayer. Kinderbildungs- und Betreuungsgesetzes (BayKi-

BiG); 
Zustimmung zu der Maßnahme der Kath. Kirchenstiftung hinsichtlich 
Art, Ausmaß und Ausführung der Sicherheits- und Brandschutzmaß-
nahmen im Kindergarten "Spatzennest" sowie Zustimmung zu den För-
dervoraussetzungen 
 

Für den Förderantrag bei der Regierung von Unterfranken wird noch ein Beschluss 
der Marktgemeinderates benötigt, dass seitens der Gemeinde Einverständnis mit der 
vorgesehenen Baumaßnahme  sowie mit den Fördervoraussetzungen besteht.  
 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a. Main als zuschusspflichtige Gemeinde stimmt der Maßnahme 
der Kath. Kirchenstiftung Sulzbach a. Main hinsichtlich Art, Ausmaße und Ausführung 
der Sicherheits- und Brandschutzmaßnahmen in Kindergarten „Spatzennest“ in Sulz-
bach a.  Main zu. 
 
Weiterhin ist der Markt Sulzbach a. Main bereit und in der Lage, erwartete Zuwendun-
gen über mehrere Jahre vorzufinanzieren, oder das Vorhaben erforderlichenfalls auch 
ohne Zuwendung zu finanzieren. 
 
Dem Antragsteller ist bekannt, dass mit der Zustimmung zum vorzeitigen Baubeginn 

- keine Zusage einer künftigen Förderung verbunden ist und 
- eine etwa mögliche, spätere Förderung sich nach den dann geltenden Förde-

rungsrichtlinien bemisst. 
 
Dem Antragsteller ist ferner bekannt, dass 

- die Kosten der Zwischenfinanzierung von ihm zu tragen sind und 
- mit dem vorzeitigen Baubeginn die Dringlichkeit des Vorhabens nicht begründet 

werden kann, 
- die Baufreigabe insbesondere keinen Anspruch auf Bevorzugung nach der 

Dringlichkeit gibt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 20  Anwesend: 20 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
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5  Sicherheits- und Brandschutzkonzept KiGa "Spatzennest", Sulzbach a. 
Main, An der Geeb; 
Antrag des Kath. Pfarramtes St. Margareta vom 09.04.2009 auf Gewäh-
rung eines gemeindliches Zuschusses 
 

Vorberaten im Haupt- und Finanzausschuss am 12.05.2009. 
 
Das Kath. Pfarramt St. Margareta bittet mit Schreiben vom 09.04.2009 um einen Zu-
schuss in Höhe von 80 % (ca. 105.000,00 €) der anfallenden Kosten für die Baumaß-
nahme „Sicherheits- und Brandschutzmaßnahmen KiGa Spatzennest“. Nur unter die-
ser Voraussetzung erhält das Pfarramt Sulzbach einen Zuschuss aus Kirchenmitteln 
der Finanzkammer der Diözese Würzburg. 
 
Die Kosten der Brandschutzmaßnahmen belaufen sich auf 211.386,54 € (brutto). Die 
Maßnahme wird eventuell mit 30 % (ca. 42.000,00 €) durch die Regierung gefördert. 
Die Diözese wurde 20 % (ca. 63.000,00 €) der Baukosten übernehmen.  
 
 
Beschluss: 
Der Markt Sulzbach a. Main gewährt dem Kath. Pfarramt St. Margareta für die Bau-
maßnahme „Sicherheits- und Brandschutzmaßnahmen KiGa Spatzennest einen Zu-
schuss in Höhe von 80% (ca. 105.000,00 €) der anfallenden Baukosten. Die Verwal-
tung wird beauftragt, bei der Regierung von Unterfranken einen Zuwendungsantrag 
nach Art. 10 FAG für diese Baumaßnahme zu stellen.  
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 20  Anwesend: 20 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 20.50 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


